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ангелом

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 
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Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest)most.ru

Что сказал 
святой Серафим 
(Чичагов) 
на праздник 
Успения 
в 1913 годустр. 7

В 
новом фильме 
«Орлеан», который 
выходит в эти дни 
на экраны, 

актёр Виктор Сухоруков 
сыграл необычную роль. 
Он — тот, кто напоминает 
людям, что грех — 
это грех. Миссия 
непростая и сопряжённая 
с множеством 
конфликтов. 
О том, как это происходит 
и в фильме, и в жизни, 
актёр рассказывает 
откровенно.
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1000
-летие преставления свято-
го князя Владимира в Москве 
отметили торжественной па-
триаршей литургией в храме 
Христа Спасителя с участи-
ем представителей всех 15 
поместных православных 
церквей мира. А накануне в 
музее-заповеднике «Царицы-
но» прошёл грандиозный фе-
стиваль «Русское поле», по-
свящённый юбилейной дате. 
Более 200 тысяч гостей из 38 
регионов России побывали 
на этом празднике.

Торжества в честь крестите-
ля Руси продолжаются и сегод-
ня. В Саранске 1 сентября стар-
тует конкурс детского творче-
ства, в Гродно школьники го-
товятся к сочинениям на тему 
«Эволюция характера князя 
Владимира», в Самаре прой-
дут тематические выставки, в 
Душанбе — фестиваль воскрес-
ных школ, в Липецке — науч-
ная конференция. 

Миллионы верующих 
имеют сегодня возмож-
ность поклониться мощам 
крестителя Руси: святыню 
везут по маршрутам, вклю-
чающим 55 городов России 
и Беларуси. В конце августа 
ковчег доставят в Казань, 
затем в Ульяновск, Саранск, 
Пензу, а в сентябре — в Са-
ратов, Волгоград и Астра-

хань. Завершится прине-
сение в ноябре: мощи до-
ставят в Санкт-Петербург, 
Мурманск, Калининград, 
а затем святыня вернётся 
в Москву — в храм Христа 
Спасителя.

Юрий МИХАЙЛОВ

Побывав 
в 55 городах, 
святыня 
вернётся 
в Москву

Как православный мир чествует крестителя Руси

Три адреса 
для памятника 
святому князю
4 ноября, в День народного 

единства, планируется открытие 
памятника святому князю Влади-
миру. Однако окончательное ме-
сто для него ещё обсуждается. 
Наиболее реальным выглядит ва-
риант с Боровицкой площадью. 

— Это место очень удачное, — 
считает автор памятника, на-
родный художник России Сала-
ват Щербаков. — Надо перехо-
дить к следующему вопросу: как 
вписать его в эту среду, чтобы 
памятник не нарушил и не раз-
рушил эту среду, а, наоборот, 
улучшил. 

Салават Щербаков отметил, что 
аналогичная работа по уточнению 
параметров памятника продолжа-
ется и относительно двух других 
предложенных площадок: Лубян-
ской площади и Зарядья.

Российское военно-истори-
ческое общество — инициатор 
установки памятника — запу-
стило интернет-голосование по 
выбору нового места для памят-
ника на своем сайте histrf.ru Так-
же москвичам предложили про-
голосовать за одну из трёх пред-
ложенных площадок на сервисе 
«Активный гражданин». 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

П Р О Е К ТМаршруты князя Владимира

Патриарх Кирилл освятил хоругви с изображением святого Владимира, которые будут 
переданы во все епархии Русской Православной Церкви

В московский храм иконы Бо-
жией Матери «Нечаянная Ра-
дость» в Марьиной роще привез-
ли ковчег с частицей древа креста 
апостола Петра, а также частицы 
мощей великих христианских свя-
тых. Среди них — останки Андрея 
Первозванного, Матфея, Фомы, 
Луки, Марии Магдалины. Святы-
ни доставил в храм на временное 
поклонение благотворительный 
фонд «Триумф сердца». 

— Это частица того само-
го креста, на котором был рас-
пят апостол Пётр, — сказал на-
стоятель храма протоиерей Ге-
оргий Климов. — Как известно, 

апостол посчитал себя недостой-
ным быть распятым, как Хри-
стос, и попросил, чтобы его рас-
пяли вверх ногами. А большин-
ство святых, изображённых на 
иконе с мощами, сами видели 
Иисуса Христа. Мы получили уни-
кальную возможность пребывания 
в молитве перед этими святынями.

Ковчег и икона будут откры-
ты для поклонения в храме «Не-
чаянная Радость» (Шереметьев-
ская ул., 33) до 8 ноября с 7.30 
до 18.00 в будни, а также с 7.30 до 
19.00 по субботам, воскресеньям 
и накануне праздничных дней.

Валерий ИВАНОВ 

Часть креста 
апостола Петра — 
в Марьиной роще

В подмосковном селе Атепцеве 
прошёл 4-й музыкально-благотво-
рительный фестиваль певицы Оль-
ги Кормухиной «Дорога добрых дел». 
В первый день на сцене выступали 
сплошь звёзды — «Сурганова и Ор-
кестр», Тина Кузнецова, лидеры шоу 
«Голос», победительница проекта 
«Большая опера» Вероника Джио-
ева, которая специально для этого 
концерта прилетела из Венеции. С 
оркестром выступили Ольга Корму-
хина и Алексей Белов. А когда насту-
пил поздний вечер, свою новую про-
грамму «Незнайка» представил Пётр 
Мамонов. 

Второй день фестиваля был отдан 
талантливым детям — участникам 

двух сезонов шоу «Голос. Дети», по-
бедителям международного конкур-
са «Щелкунчик». Вместе со звёздами 
на сцену фестиваля вышли артисты 
с ограниченными физическими воз-
можностями. Воспитанники интер-
натов и дети-инвалиды представили 
на ярмарке хенд-мейда свои работы.

— Наш фестиваль для тех, кто лю-
бит настоящую музыку и готов делать 
добро, — сказала Ольга Кормухина. 

За эти два дня удалось собрать 
средства на восстановление церкви 
Рождества Пресвятой Богородицы в 
Верее. Часть денег по традиции бу-
дет направлена в подмосковные дет-
ские дома.

Елена АЛЕКСЕЕВА

На недавнем заседании Свя-
щенного Синода было решено 
установить празднование об-
щей памяти благоверных князя 
Димитрия Донского и княгини 
Евдокии — 1 июня. Дата ново-
го праздника символически со-
впадает с Международным днём 
защиты детей. Ведь в этой кня-
жеской семье, которая считает-
ся образцом супружеского со-
гласия, воспитывались 12 детей.

Есть и другие святые супру-
ги, которые имеют дни общей 
памяти. Таковы, например, ро-
дители Богородицы Иоаким и 
Анна, мученики Адриан и Ната-
лия, преподобные Пётр и Фев-
рония, а также родители Сергия 
Радонежского Кирилл и Мария 

Радонежские. Теперь и Дими-
трий Донской с Евдокией, имев-
шие свои отдельные дни памяти, 
воссоединились в общем празд-
нике и в церковном календаре.

О князе Димитрии известно 
больше, но и житие святой кня-
гини Евдокии удивительно. Она 
вышла за Димитрия замуж в 14 
лет, провела в счастливом бра-
ке 22 года, родив 8 сыновей и 
4 дочери, после кончины мужа 
фактически стояла во главе Мо-
сковского княжества, создава-
ла ополчение для защиты от 
Тамерлана, строила храмы и 
монастыри, а перед смертью 
приняла монашество с именем 
Евфросиния.  

Валерий ИВАНОВ

Ещё одно святое семейство
В церковном календаре появился новый 
праздник — супругов Димитрия и Евдокии

Ольга Кормухина и Пётр Мамонов 
помогают восстановить храм

Ковчег и икона в храме «Нечаянная Радость»
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Нет у революции 
конца?

«КМ» неоднократно писал 
о методах, которые использу-
ют организаторы подобных 
конф ликтов вокруг строящих-
ся храмов в Гольянове, на Стар-
товой в Джамгаровском парке, 
в Отрадном, на Ходынском 
поле. Ситуацию комментирует 
архиепископ Егорьевский 
Марк, председатель правления 
Фонда поддержки строитель-
ства храмов г. Москвы:

— Печально, что в нашем 
городе есть люди, которые 
пытаются столкнуть москви-
чей друг с другом. Ведь на са-
мом деле ситуация глубже, чем 
просто спор между местными 
жителями о сохранении пар-
ка «Торфянка». Людям, под-
стрекающим жителей высту-
пать против храма, не нужен 
парк. В большинстве своём 
они и не живут в этом райо-
не. Это люди с определённой 
идео логией, подобные тем, что 
в начале прошлого века разру-
шили традиционные духовные 
основы нашего государства. 

Напомним: для православ-
ного храма Казанской ико-
ны Божией Матери был вы-
делен участок на краю парка, 
неподалёку от автомобиль-

ной трассы. Площадь строи-
тельства — 0,2 га (20 соток). 
Это всего 1% территории, а не 
«почти весь парк», как утвер-
ждают противники строи-
тельства храма.

«Правильно, 
что расстреляли!»

Большинство противников 
строительства — люди обману-
тые. Их сумели убедить в том, 
что парк уничтожат, что на его 
месте будет «культовое соору-
жение» с громким колоколь-
ным звоном, что вокруг рас-
сядутся попрошайки, а мимо 
с утра до вечера начнут ездить 

машины ритуальной службы. 
Эти страшилки всплывают 
всякий раз, когда храмобор-
цы вербуют себе сторонни-
ков, и, увы, откровенную ложь 
нередко принимают за истину.

Что же касается организа-
торов протестных акций, то 
их настрой характеризуют 
откровенные реплики в Ин-
тернете. Например, на одном 
из сайтов поместили архив-
ные фото из дела священника, 
которого приговорили к рас-
стрелу за призывы приводить 
в храм детей. К фото пригово-
ра поставлен выразительный 
комментарий: «И правильно!»

Как найти 
новый участок

В начале августа депутаты 
муниципального округа Ло-
синоостровский пригласили 
жителей района, представи-
телей политических и обще-
ственных организаций обсу-
дить возможные участки для 
возведения храма в районе. 

— Это здравая идея, — счи-
тает владыка Марк. — Конеч-

но, есть часть жителей, кото-
рые не против храма, но дей-
ствительно озабочены тем, 
что и как в парке построят. Их 
голос должен быть услышан. 

В то же время он не исклю-
чает, что противостояние мо-
жет возникнуть и на новом 
участке:

— Мы должны понимать, 
что за такими протестами 
стоят люди, которые в прин-
ципе против возведения 

церквей где бы то ни было. 
Поэтому все здравомыслящие 
люди должны объединиться, 
чтобы не допустить победы 
воинствующих храмоборцев.

Верующие — 
за публичные 
слушания

Сегодня со стороны про-
тивников строительства хра-
мов звучит требование с от-
тенком угрозы: мол, нужно 
как можно шире обсуждать 
строительство храмов на пу-
бличных слушаниях. 

— Мы не боимся широкого 
обсуждения и готовы к публич-
ным слушаниям, — подчеркнул 
владыка. — Наоборот, чем актив-
нее будет обсуждение, тем боль-
ше людей включится в диалог и 
выступит за храм. Везде, где про-
ходят общественные слушания, 
большинство местных жителей 
поддерживают строительство 
храма в своём районе. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Быть 
или не быть 
храму? Это 
не рядовой 
спор между 
местными 
жителями

Храмоборцы пытаются столкнуть 
москвичей друг с другом

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

В числе защитников храма — 
участники движения «Сорок сороков»

На акцию в поддержку 
строительства храма 

собрались сотни жителей

Архиепископ Егорьевский 
Марк возглавляет Фонд 

поддержки строительства 
храмов г. Москвы

Г
ромкий резонанс получила история храма на окра-
ине парка «Торфянка» в Северо-Восточном округе 
столицы. После ряда конфликтов, массовых акций и 
судебных разбирательств наступило временное за-
тишье. 31 июля противники строительства отозвали 
судебный иск, оспаривавший законность проведе-

ния публичных слушаний по возведению храма в 2012 году. 
В тот же день столичный епархиальный совет сделал заяв-

ление, в котором говорится: «Хотя решение суда, состоявше-
гося 31 июля 2015 года, фактически подтвердило отсутствие 
правовых препятствий для строительства храма в данном ме-
сте, следуя своей миротворческой миссии, епархия города 
Москвы будет готова рассмотреть возможность строитель-
ства в другом месте — в том же микрорайоне, в пределах ша-
говой доступности».

Там же сказано, что строительство храмов будет продол-
жаться. У жителей Лосиноостровского района появилась на-
дежда, что храм всё-таки построят. 
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Оживлённые коммента-
рии вызвало известие о вен-
чании популярного телеве-
дущего Ивана Урганта с его 
женой Натальей Кикнадзе. 
При этом выяснились не из-
вестные ранее сведения о 
том, что вера занимает важ-
ное место в жизни Ивана. 

— Ваня — верующий чело-
век, — рассказала его бабуш-
ка, известная актриса Нина 
Ургант. — Когда он находит-
ся в Санкт-Петербурге, то 
всегда приходит в Николь-
ский собор. У него там даже 
есть духовный наставник, с 
которым он часто советует-
ся. В феврале в нашей семье 
произошла трагедия: ушла 

мама Ванечки. Он был убит 
горем, и его очень поддержа-
ла жена Наташенька. Она ста-
ла для него настоящим уте-
шением. Батюшка настоял на 
том, что им надо официаль-
но зарегистрировать брак и 
обвенчаться.

По словам Нины Нико-
лаевны, свидетелями цере-
монии в Никольском собо-
ре стали только ближайшие 
родственники. Иван и Ната-
лья держали всё в секрете: не 
хотели, чтобы об этом узна-
ли посторонние.

Много шума надела-
ло вышедшее в свет до-
кументальное исследо-
вание «Ответы в Книге 
Бытия». Специалист по 
генетике и молекуляр-
ной биологии доктор 
Д ж о р д ж и я  П а р д о м 
(Georgia Purdom) изложи-
ла свои выводы и научные 
доказательства реально-
сти событий, изложен-
ных в Библии. Согласно 
утверждениям американ-
ского учёного, современ-
ные методы анализа ДНК 

подтверждают библей-
ское повествование об 
Адаме и Еве. 

«Существуют твёрдые ге-
нетические доказательства 
того, что Бог создал пер-
вую человеческую пару, и 
одно из самых неопровер-
жимых доказательств дало 
нам исследование мито-
хондриальной ДНК, про-
ведённое генетиком, док-
тором Натаниэлем Джин-
соном (Nathaniel Jeanson), 
— сообщает Пардом. — Это 
исследование чётко пока-

зывает, что общечелове-
ческая праматерь по жен-
ской линии (библейская 
Ева) жила именно в библей-
ское время».

Джинсон также провёл 
исследование, опроверга-
ющее основные положе-
ния теории эволюции. Его 
суть, если изложить её про-
стыми словами, в следую-
щем: если бы эволюция и 
вправду была такой, какой 
её описывают дарвинисты, 
то наше генетическое раз-
нообразие было бы иным.

Учёные доказали реальность 
истории об Адаме и Еве

С
енсационное сооб-
щение на недавнем 
форуме историков 
в Томске вызвало 

целую бурю откликов. Пре-
зидент Русского графоло-
гического общества Свет-
лана Семёнова сообщила, 
что почерковеды изучили 
рукописи, сделанные Алек-
сандром I в 47-летнем воз-
расте и старцем Фёдором 
Томским в возрасте 82 лет. 
При этом графологи не со-
общали, кому принадлежат 
послания.

— С высокой вероятно-
стью можно утверждать, 
что это один и тот же че-
ловек, — заявила Светлана 
Семёнова. — Малозаметные 
символы с возрастом не из-
менились. К примеру, бук-
ва «ж» имеет петлю, которая 
заменяет пропущенные ря-
дом с ней буквы «о» и «е».

Подозрения, что старец 
на самом деле является им-
ператором Александром I, 
инсценировавшим свою 
смерть и начавшим отшель-
ническую жизнь под именем 

Фёдора Кузьмича, возникли 
ещё при его жизни. Архи-
мандрит Тихон (Шевку-
нов) напомнил: в начале 
XX века великий князь Ни-
колай Михайлович в резуль-
тате всестороннего исследо-
вания пришёл к выводу, что 
Феодор Кузьмич и импера-
тор Александр I — это одно 
лицо. Те исследования Нико-
лая Михайловича были за-
секречены. А в 80-е годы XX 
века японские исследовате-
ли пришли к тому же выводу. 

— Думаю, что генетиче-
ское исследование, кото-
рое позволяет сегодня сде-
лать современная наука, 
может поставить точку в 
этом вопросе, — заключил 
отец Тихон. 

Слова Меркель 
о браке — 
«гром среди 
радужного неба»

Неожиданным для многих ста-
ло недавнее высказывание канц-
лера ФРГ Ангелы Меркель. В ин-
тервью известному видеоблогеру 
Флориану Мундту она призналась, 
что воспринимает брак только как 
союз мужчины и женщины, хотя 
и поддерживает «гражданские 
парт нёрства» секс-меньшинств.

— Слова госпожи Меркель смо-
трятся в медийном контексте как 
гром среди радужного неба, — за-
явил глава Синодального инфор-
мационного отдела Владимир 
Легойда. — Мне кажется, настало 
время предоставить всем людям, 
которые иначе относятся к браку, 
чем большинство американского 
Верховного суда, площадку для 
выражения своих мнений.

По мнению Владимира Ле-
гойды, под этими словами под-
пишутся «миллионы христиан и 
представителей иных религий во 
всём мире, уставшие от навязчи-
вой подмены традиционных цен-
ностей ложными догмами полит-
корректности».

Большой резонанс вызва-
ло письмо, с которым обра-
тились к греческому народу 
афонские монахи Алипий, 
Епифаний и Аввакум. Они 
пребывают в аскетическом по-
селении Капсала и пользуются 
огромным духовным автори-
тетом. Обычно афонские стар-
цы избегают суждений о поли-
тике, но тут случай особый. 

Святогорцы написали, что 
Греция «переживает исто-
рическую минуту. Это узло-
вой момент для страны, для 
народа, для нашей духовной 
идентичности». Речь о взаи-
моотношениях Греции с Ев-
ропейским союзом. Монахи 
напомнили, что не хлебом 
единым жив человек. Выбор, 
по их словам, не просто меж-

ду драхмой и евро, Европей-
ским союзом и независимым 
путём развития страны, он го-
раздо более глубокий. 

«Все эти законы, кото-
рые уже приняты и которые 
вскоре последуют, имеют 
своей целью не просто поте-
рю суверенитета и распро-
дажу Греции, но полное унич-
тожение свободной и несги-
баемой православной души», 
— говорится в послании. 

Авторы письма призывают 
народ подняться на борьбу 
«не за пенсии и зарплаты, а за 
возрождение и пробуждение 
от смертоносного летарги-
ческого сна антихристиан-
ского Запада». Завершается 
послание словами: «Если Бог 
за нас, кто против нас?» 

Широкое внимание привлек-
ла недавняя публикация в аме-
риканском медицинском журна-
ле The Cancer Journal. Её авто-
ры пришли к выводу, что вера 
в Бога и духовный опыт оказы-
вают положительное воздей-
ствие на физическое и душев-
ное здоровье людей, страдаю-
щих раком. 

Анализ исследований, в ходе 
которых были изучены истории 
болезни 44 тысяч пациентов, 
показал: люди, сообщившие о 

том, что они являются глубоко 
верующими, в целом испыты-
вали менее болезненные сим-
птомы заболевания, чем дру-
гие пациенты. Верующие люди 
оказались менее склонными к 
тревоге и депрессии. Помимо 
этого, они легче интегрирова-
лись в общество, узнав о сво-
ей болезни.

Напротив, «духовная ката-
строфа» пациентов негативно 
сказывалась на состоянии их 
здоровья, пишет журнал. 

Вера помогает онкобольным

Иван Ургант обвенчался у своего 
духовника

Афонские монахи 
предостерегают

«Адам и Ева 
в саду Эдема». 
Картина 
австрийского 
художника 
Петера Венцеля

Был ли старец 
Фёдор Кузьмич 
императором?
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                              ЛЮДИ ЦЕРКВИ

В
ладимирский 
храм в подмо-
сковном Быко-
ве, построенный 
знаменитым ар-
хитектором Ва-

силием Баженовым в конце 
XVIII века, напоминает сред-
невековый замок. Почти два 
десятилетия здесь служит 
отец Валентин — батюшка 
с необычной судьбой.

Как пионер 
православным стал

К вере я пришёл незадолго 
до окончания школы, в конце 
1960-х. Произошло это не сра-
зу. Началось с пионерского ла-
геря, куда меня отправляли ка-
ждое лето. От пионерских дел, 
линеек и зорек мне было тош-
но. Старался держаться особ-
няком. Пока все бегали, пры-
гали и пели у костра, ходил по 
окрестностям, видел заброшен-
ные церкви. В те времена в сель-
ской местности было много 
разрушенных храмов. Я бродил 
по руинам и чувствовал что-то 
необычное. Словно эти камни 
хранили энергию прошлого.

Вернувшись в Москву, стал 
ходить в действующие храмы. 
В них мне открылся новый мир, 
иная жизнь. Так встретился с 
Богом.

В конце 8-го класса я объя-
вил родителям, что хочу уйти 
из школы и поступить в духов-
ную семинарию. Был 1968 год, 
страна строила коммунизм, 
жизнью рулила партия. Услы-
шав о моём желании, родители 
стали причитать, чуть не плака-
ли. Они не были атеистами, но 
священник тогда казался изго-
ем, отверженным. Кто пожела-
ет такое своему ребёнку?

Я не стал их расстраивать: 
окончил десятилетку и полу-
чил экономическое образо-
вание. В дальнейшем оно мне 
пригодилось.

Философия 
в подполье

Будучи студентом, я позна-
комился с Сашей Огороднико-
вым, который позже стал об-

щественным деятелем, созда-
телем Христианско-демокра-
тического союза России. А в 
начале 1970-х он организо-
вал в Москве подпольный се-
минар, к нему приходили де-
сятки молодых людей. Мы из-
учали богословие и христи-
анскую философию, читали 
запрещённую литературу, са-
миздат. Помещением для за-
нятий служил туберкулёзный 
диспансер на проспекте Мира, 
где Саша работал сторожем. 
Главный врач знал, что по но-
чам здесь собирается моло-
дёжь, но не возражал.

И всё-таки власти нас разо-
гнали. В 1976 году. А два года 
спустя Огородникова осудили 
за антисоветскую агитацию.

Мне очень хотелось посту-
пить в семинарию, но тогда 
набор контролировали орга-
ны КГБ, и москвичей с высшим 
образованием отсеивали. Ло-
гика была такая: вы окончи-
ли вуз — вот и работайте по 
специальности, служите го-
сударству, а не Богу.

Тогда мы вместе с моим дру-
гом Володей Волгиным, ныне 
известным московским свя-
щенником, поехали в Курскую 
область к архиепископу Хри-
зостому. Это был очень актив-
ный епископ, он нередко ру-
кополагал людей из Москвы. В 
1981 году владыка рукополо-
жил меня и направил служить 
в Белгородскую область, в село 
Ольшанка.

«Военная хитрость» 
при ремонте сарая

Раньше в Ольшанке стоял 
большой собор, но при Хру-
щёве его взорвали. С тех пор 
верующие молились в дере-
вянном сарайчике. Условия 
ужасные: душно, темно, тес-
но. Я добился разрешения на 
ремонт. А на самом деле на-
чал строить настоящий храм. 
Придумал хитрость: мы от-
ступили от границ сарая на 
несколько метров и возве-
ли кирпичные стены. В ито-
ге удалось построить камен-
ную церковь — дело по тем 
временам небывалое.

Но когда дошли до купола, 
разразился скандал. Местная 
власть приказала нам немед-
ленно прекратить все работы. 

Что делать? Я хотел писать 
в Совет по делам религий, но 
не мог составить текст, пока 
не увидел удивительный сон. 
Словно я читаю собственное 
письмо с жалобой на мест-
ные власти: наша община ве-
дёт ремонт молитвенного 
дома, уже почти всё сделано, 
но нам запретили — внима-
ние! — «возведение вентиля-
ционно-светового барабана, 
характерного для всех зданий 
культового типа». Слово «ку-
пол» в письме отсутствовало!

Придумать такое невоз-
можно, это может только при-

сниться. Под письмом стояли 
подписи знатных доярок, ве-
теранов труда.

Вскоре из Москвы пришёл 
ответ, в котором чихвости-
ли местное начальство за то, 
что оно издевается над вете-
ранами труда, не разрешает 
им «вентиляционно-свето-
вой барабан». В итоге сделали 
купол — храм был готов! Но 
местная власть отныне смо-
трела на меня волком, и вла-
дыка посоветовал мне уехать 
от греха подальше. 

Удивительное 
совпадение

В Московской епархии мне 
предложили восстановить 
ещё один храм — в Рамен-
ском. Это был огромный Тро-
ицкий собор, где при совет-
ской власти разместили мака-
ронную фабрику, а позже — пи-
воваренный завод. Гигантское 
пространство, трёхпрестоль-
ный храм с трапезной в конце 

1930-х был разграблен, коло-
кола сбросили, священников 
расстреляли.

Работы там было невпрово-
рот. Одних только битых бу-
тылок мы вывезли несколько 
тонн на КамАЗах. Храм откры-
ли, но завершения работ я не 
дождался: перевели в Быково, 
во Владимирскую церковь. Уже 
18 лет служу здесь.

Недавно узнал об удивитель-
ном совпадении. Моя мама 
дружила с архитектором и ис-
кусствоведом Георгием Гунь-
киным, который после войны 
изучал творчество Василия Ба-
женова и доказал, что церковь 
в Быкове — создание велико-
го зодчего. Благодаря этому 
открытию Владимирский со-
бор удалось спасти от полного 
разрушения. А много лет спу-
стя меня назначили здесь на-
стоятелем, и мы восстановили 
этот уникальный храм.

Елена АЛЕКСЕЕВА 
Для желающих помочь восста-

новлению Владимирского хра-
ма в Быкове номер карты отца 
Валентина Дронова в Сбербанке: 
67619600 0175776880

Протоиерей ВАЛЕНТИН ДРОНОВ: 
Мне приснился текст письма 
в Совет по делам религий
В детстве он бродил по руинам храмов, 
а потом всю жизнь их восстанавливал

5 фактов
из жизни 
протоиерея 
Валентина 
Дронова
1  Родился в 1953 году 

в Москве. В 28 лет стал 
священником.  

2  По материнской линии 
принадлежит к княже-
скому роду Голицыных, 
потомков Димитрия 
Донского.

3  В молодости писал сти-
хи, которые публикова-
лись за рубежом — 
в парижской газете 
«Русская мысль».

4  В начале 1970-х за уча-
стие в религиозно-фи-
лософском кружке был 
принудительно госпита-
лизирован с подозрени-
ем на шизофрению. 
Вскоре диагноз сняли. 

5  Автор популярной книги 
для детей и подростков 
«Наташина азбука».

При Брежневе 
удалось 
построить 
каменную 
церковь — 
дело по тем 
временам 
небывалое

Владимирский храм в Быкове напоминает средневековый замок

Международный фонд
славянской письменности и культуры организует

Справки по тел.: 8 (499) 481-0298, 8-967-168-0133
Эл. почта: slavkurs@yandex.ru

КУРСЫ ЦЕРКОВНОСЛАВЯНСКОГО ЯЗЫКА
Учимся читать и понимать Священное Писание

Православное богослужение, молитвы
Изучаем основы церковного пения

По желанию – древнегреческий язык

Приглашаем всех желающихре
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О
на не толь-
ко певица, ак-
триса, но ещё 
и основатель, 
руководитель 
Российской 

лиги защиты животных. По 
признанию Роксаны Рубе-
новны Бабаян, чем бы она 
ни занималась, делает это 
с любовью и верой.

Кто-то взял 
за шкирку

— Роксана Рубеновна, вы 
сравнительно не так давно 
обвенчались с вашим супру-
гом — народным артистом 
России Михаилом Михайло-
вичем Державиным. А что вас 
подвело к такому решению?

— Жизнь земная когда-ни-
будь закончится и начнётся на 
другом уровне. Я в это верю, 
знаю, что так и будет. И что-
бы нам оставаться вместе там, 
в другом мире, надо следовать 
законам, которые нам принёс 
Господь. Поэтому я предложи-
ла Михаилу Михайловичу об-
венчаться. Не настаивала, про-
сто ждала, когда он сам придёт 
к такому же решению. 

— В семье, где вы роди-
лись, чтили православные 
традиции?

— И папа, и мама у меня 
были крещёными. Но я ро-
дилась в то время, когда по-
сещение храмов, мягко гово-
ря, не приветствовалось. Это 
сейчас, слава Тебе, Господи, 
всё стало доступно — ребён-
ка и окрестить, и причастить 
можно без проблем. 

— Как вы пришли к вере?

— Было ощущение, что 
меня кто-то взял за шкирку, 
как котёнка, и направил туда, 
где я должна быть. Господь 
всегда даёт нам внутренний 
камертон, наша задача — ус-
лышать его. Я сама пришла в 
храм и покрестилась, впро-
чем, как и Михаил Михайло-
вич, в уже совершенно созна-
тельном возрасте.

Когда падаешь — 
это тоже победа

— Как-то вы сказали, что 
Бог вам помогал с детства. А 
в чём это выражалось?

— Я действительно с дет-
ства чувствовала присутствие 
божественной милости ко мне. 
Вся моя биография складыва-
лась не благодаря, а вопреки. 
Мой папа говорил, что музыка 
музыкой, но надо иметь техни-
ческое образование, и я окон-
чила Ташкентский институт 
инженеров железнодорож-
ного транспорта. Но любовь 
к музыке всё-таки победила. 
Мне всегда приходилось мно-
го трудиться. Но чем бы я ни 
занималась, я делала это с лю-
бовью и верой. Конечно, я, как 
любой человек, ошибалась и в 
этом тоже вижу промысел Бо-
жий. Однажды один очень из-
вестный боец мне сказал: «Рок-
сана, ты знаешь, когда я оши-
баюсь и падаю — для меня это 
тоже победа, потому что встаю 
и понимаю, что эту ошибку в 
следующий раз уже не сделаю». 
То есть каждая наша ошибка — 
это «наращивание мускулов». 
И Господь всегда нам даёт воз-
можность оценить это, сделать 
выводы и стать сильнее. 

— В чём вы как человек 
православный видите своё 
предназначение?

— Мы освещены боже-
ственной благодатью, чтобы 
созидать вокруг себя, помо-

гать своим близким, тем, кто 
рядом. Господь всё даёт нам 
по силам. Наше материальное 
благополучие не столь вели-
ко, чтобы, скажем, восстано-
вить храм, хотя я мечтаю об 
этом, зато я по мере сил стара-
юсь помогать нуждающимся. 
Ведь не просто так эти люди 
на моём пути мне повстреча-
лись. 

Мне помогает 
Глафира

— Как вы считаете, имеет 
ли право церковь вмеши-
ваться в искусство?

 — Есть искусство, а есть его 
подмена. У театрального про-
странства свои законы, и по-
рой очень тонкая грань меж-

ду искусством и пошлостью, 
безвкусицей. Если, скажем, 
на сцене происходит что-то 
оскорбляющее чувства ве-
рующих, то почему бы и не 
высказать своё отношение к 
этому? Церковь ведь не мо-
жет закрыть театр. Если ре-
бёнок в доме взял и зажёг пе-
тарду, вы как минимум дадите 
ему подзатыльник, чтобы дом 
не спалил. А с другой сторо-
ны, если он только собирает-
ся чиркнуть спичкой, можно 
мягко предупредить его о по-
следствиях.

— У вас есть духовный 
наставник?

— И даже не один. Очень 
близкий нам человек — отец 
Филарет в Свято-Даниловом 

монастыре. С Михаилом Ми-
хайловичем мы постоянно 
ходим в храм Преображения 
Господня на Песках к отцу 
Александру. Перед любыми 
значимыми начинаниями я 
всегда прошу благословения.

— А иконы любимые есть? 
— По моему ощущению, 

они все уникальны. Дома у 
нас много икон. 

Самые главные для меня 
— Пресвятой Богородицы и 
Спасителя. Очень люблю ико-
ны архангела Михаила и свя-
той Глафиры. Глафира — моя 
небесная покровительница. 
Есть иконы Спиридона Три-
мифунтского, Николая Чудо-
творца, Георгия Победоносца, 
Сергия Радонежского.

Постный плов 
от Роксаны

— Многие до сих пор пом-
нят кулинарную передачу 
«Завтраки с Роксаной Баба-
ян».  Подскажете рецепт 
несложного постного блю-
да?

— Очень вкусный постный 
плов. Те же морковка, лук, чес-
ночок, что и в обычном плове, 
только без мяса. Для пикант-
ности добавляем курагу или 
кишмиш, барбарис, разные 
специи. Это блюдо даёт про-
стор для кулинарных фанта-
зий. Можно, например, сде-
лать сладкий плов.

— У вас есть любимое 
выражение?

— Сделай всё возможное со 
своей стороны, всё невозмож-
ное сделает Бог.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

«Если сделаешь всё возможное, 
то невозможное сделает Бог»
Как крестились и венчались звёздные супруги Роксана Бабаян и Михаил Державин

Наше 
материальное 
благополучие 
не столь 
велико, чтобы 
восстановить 
храм, 
но я мечтаю 
об этом

ре
кл

ам
а 
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                                    КАЛЕНДАРЬ

Что сказал Христос 
на Кресте

Духовная сила и всемирная слава 
Богоматери открылись людям толь-
ко по Её Успении. 

День Её голгофского страдания 
нельзя возобновить в нашей памя-
ти без содрогания сердца. Объятая 
ужасом, в полном изнеможении от 
собственных душевных мук, стояла 
Она пред распятым, истерзанным, 
замученным и умирающим Сыном 
Своим. 

Наконец, Божественный Страда-
лец, избегавший встретиться Своим 
взором с несчастной, горячо люби-
мой и глубоко потрясённой голгоф-
ским зрелищем Матерью, обратил к 
Ней Свой окровавленный лик и, видя 
около Неё возлюбленнейшего уче-
ника, не отходившего от Богомате-
ри, произнёс ласковым, сыновним, 
но тихим от страданий голосом: 
«Жено, се сын Твой!.. Се Мати твоя!» 

Какие это для нас всех драгоцен-
ные слова: «Се Мати твоя!» Они по-
нятны, утешительны всем верую-
щим, скорбящим, страждущим, оди-
ноким. 

Незаменимая любовь
Се Мати наша! Может ли чья-либо 

любовь заменить чистую и святую 
любовь матери: и нет возраста, в ко-
тором бы человек не нуждался в ма-
теринских ласках, сочувствии, под-
держке, помощи и научении. 

Семейная жизнь в наше время рас-
страивается, развращается и так ча-
сто распадается. У современной мо-
лодёжи мало семейных радостей, а 
потому нет у них и искренней люб-
ви и привязанности к родителям. 
Исчезла та любовь, которая пре-
пятствовала людям в продолжение 
всей жизни совершать что-либо, о 
чём нельзя было рассказать матери, 
та привязанность, которая не дозво-
ляла ни жить, ни работать, ни решать 
дела и вопросы свои без благослове-
ния матери. 

Теперь столько родителей, избега-
ющих и не желающих приближать-
ся к внутренней жизни своих детей, 
увлечённых светскими интересами 
или искусствами, делами, службою и 
общественными и государственны-
ми вопросами! Нет никаких знаний 
в вопросах воспитания, потому что 

они далеки от понимания христи-
анства и цели человеческой жизни.

Несомненно, современная моло-
дёжь часто бывает одинока в своих 
семьях и поэтому ищет сочувствия, 

ласку, любовь, руководство и удов-
летворение своих духовных и сер-
дечных потребностей вне дома. Ужа-
сен этот мир, лежащий весь во зле и 
в борьбе с правдою и благочестием! 

Спасение погибающих возможно 
лишь в усыновлении их Преблаго-
словенной и Препрославленной Ма-
тери Божией. Се Мати их! 

Страшные вопросы
Не менее беспомощны бывают в 

жизни по разным причинам мно-
гие добрые, заботливые и любящие 
матери. Нет предела их волнениям, 
слезам и тревогам за детей. Со дня 
поступления в школы начинаются 
настоящие терзания матерей: они 
страшатся влияния товариществ, 
новых знакомых, современного 
направления наук, преподавателей 
и воспитателей, духа времени, без-
верия и безбожия. 

Чем дети становятся старше, тем 
волнения, страхи и заботы умножа-
ются и увеличиваются, так как насту-
пает боязнь за их собственные увле-

чения и недостатки характеров. В 
юношеском возрасте детей эти стра-
хи переходят в скорби и отчаяние, 
требующие настойчиво разрешения 
страшных вопросов: как сберечь, как 
сохранить, как уберечь, как спасти?! 

Многие ли из матерей сознают и 
помнят, что их дети — прежде все-
го дети Божии, что они не только 
обязаны, но и в силах дать им зна-
ние веры, привить им собственным 
примером искреннюю веру, вну-
шить им страх Божий и привести 
их ко Христу, а затем, когда моло-
дые люди получают самостоятель-
ность и свободу, нет иного спасения, 
как всецело отдать их попечению 
Матери Божией. Родителям остаёт-
ся оберегать своих детей усердной 

молитвой, при помощи которой и 
самим приобретать уверенность и 
спокойствие. 

Когда рушится семья 
При разбитой семейной жизни и 

нравственные люди доходят до оз-
лобления и отчаяния. Будущее всей 
жизни, со всеми радостями и чув-
ствами, к которым стремилась, как 
к святыням, душа с первого года со-
знательного существования, кажет-
ся им невозвратно потерянным, без-
надёжным. Они сознают себя беско-
нечно несчастливыми. 

И в такие часы жизни каждому 
особенно недостаёт любящего ма-
теринского сердца, сочувствия, уча-
стия, заботы — всего, что они имели 
в родительском доме. Это чувствует-
ся не только в молодости, но ещё яс-
нее и искреннее в зрелых годах. Но 
где, у кого теперь искать ласки и со-
чувствия?

Только одна Матерь Божия, Ра-
дость всех скорбящих, прошедшая 
столько человеческих испытаний 
и скорбей, может утешить Своею 
святою, чистою любовию. Людское 
сочувствие — это большею частию 
только слова. 

Русский народ ещё силён заступ-
ничеством за него Преблагословен-
ной Матери Божией. Воистину Она 
была и всегда есть Матерь наша, всех 
верных Господу, всех скорбящих, 
обиженных и гонимых. 

Русский народ 
ещё силён 
заступничеством 
Матери Божией

СЕ МАТИ НАША!
28 августа — Успение Пресвятой Богородицы

ПРОПОВЕДЬ
Проповедь, произнесённая 
митрополитом Серафимом 
(Чичаговым) в Ново-
Нямецком монастыре 
в день празднования 
Успения Божией Матери 
в 1913 году

Что означает 
Успение

После вознесения Иисуса Бо-
городица постоянно молилась о 
встрече с Сыном. Во время од-
ной из молитв явился архангел 
Гавриил и возвестил о предстоя-
щей через три дня кончине. В на-
значенный день чудесным обра-
зом в Иерусалиме собрались из 
разных стран почти все апосто-
лы. Отсутствовал только Фома.

Вдруг просиял необыкновен-
ный свет, кровля горницы от-
крылась, и сошёл Христос со 
множеством ангелов. Богороди-
ца попросила Сына защитить Её 
от воздушных мытарств и преда-
ла душу в руки Господа.

Опоздавший к погребению 
апостол Фома был опечален, 
что не успел поклониться пра-
ху Богородицы, и апостолы для 
этого открыли могилу, но обнару-
жили, что в гробу тела нет. Вече-
ром того же дня апостолам яви-
лась Богородица и сказала: «Ра-
дуйтесь! Я с вами — во все дни».

Кончину Богородицы Церковь 
называет успением, а не смер-
тью. Она лишь уснула, чтобы тут 
же пробудиться для вечной жиз-
ни. «Побеждены законы приро-
ды в Тебе», — поётся в праздник. 

Полную версию 
читайте на сайте

ОБ АВТОРЕ

Священномученик 
Серафим (Чичагов) — 
выходец из известного 
дворянского рода. Он 
родился в Санкт-Пе-
тербурге в 1856 году, а 
в 1937-м был расстре-
лян на Бутовском поли-
гоне. Много лет служил 
офицером в гвардей-
ских частях русской ар-
мии, участвовал в сра-
жениях, кавалер бое-
вых наград. В чине полковника вы-
шел в отставку и по благословению 

Иоанна Кронштадтско-
го стал священником, 
а затем принял мона-
шеский постриг. Писал 
книги, иконы, реставри-
ровал храмы, возглав-
лял ряд монастырей и 
епархий. Был органи-
затором прославления 
Серафима Саровского. 
Прошёл тюрьмы и ла-
геря. Последний арест 
встретил тяжело боль-

ным, его уносили на казнь на но-
силках. 

На казнь его несли на носилках

Джотто ди Бондоне. Успение Богородицы. 1315 год
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М
осковские 
власти готовы 
переимено-
вать станцию 
метро «Вой-
ковская», на-

званную в честь организато-
ра зверского убийства семьи 
Николая II. В мэрию обраща-
ются тысячи жителей, кото-
рые не хотят прославления 
цареубийцы. Инициативу «с 
обратным знаком» проявили 
коммунисты: они предлагают 
вернуть на Лубянскую пло-
щадь статую Феликса Дзер-
жинского. О «войне памят-
ников» и участии в ней пра-
вославных верующих мы бе-
седуем с настоятелем храма 
Сошествия Святого Духа на 
Лазаревском кладбище игу-
меном Сергием РЫБКО.

— Когда заходит речь о пере-
именованиях улиц и станций, 
разгораются нешуточные 
страсти. Должны ли право-
славные участвовать в этих 
дебатах?

— Если мы граждане своего 
государства, то нам не может 
быть безразлично, чьи име-
на носят улицы и районы, ка-
кие памятники украшают сто-
лицу. Тут не только историче-
ская память, но и отражение 
принятой в обществе системы 
ценностей. Каковы герои — та-

ково и общество. Кого мы по-
читаем, кто наш идеал, на кого 
ориентироваться молодым лю-
дям? Думаю, для любого жите-
ля Москвы должно быть важно, 
по какой улице он ходит — Во-
ровского или Сергия Радонеж-
ского, чей памятник видит — 
Свердлова или Столыпина.

— А если кто-то хочет видеть 
на Лубянке привычного Дзер-
жинского?

— Этого палача, ненавидев-
шего русский народ? Тем, кто 
его любит, можно дать один со-
вет: поставьте памятник у себя 
на даче. Но не для всеобщего 
обозрения, не как образец для 
подражания. И на свои деньги, 
а не на средства налогоплатель-
щиков.

— Какой памятник, на ваш 
взгляд, уместен на Лубянской 
площади?

— По моему убеждению, это 
должен быть памятник жерт-
вам репрессий. Ведь именно 
там составляли и подписывали 

списки на массовые расстрелы, 
там допрашивали и казнили не-
винных людей, в том числе тех, 
кто страдал за веру. Сейчас на 
площади есть скромный памят-
ник — Соловецкий камень, но 
он почти не заметен. Думаю, 
было бы правильно создать на 
этом месте мемориал, постро-
ить храм-часовню, молиться о 
замученных людях.

— Обсуждалась идея воз-
двигнуть на Лубянке статую 
князя Владимира…

— Такое решение, на мой 
взгляд, было бы неуместно. При 
чём тут святой равноапостоль-
ный князь, которого современ-
ники называли Красным Сол-
нышком? Лубянка у всех ассо-
циируется с кровавой тюрьмой, 
с бессудными расправами.

— Надо ли демонтировать 
оставшиеся памятники совет-
ского периода, менять назва-
ния улиц, прославляющих 
террористов типа Халтурина и 
Кибальчича?

— Конечно. И верующим на 
приходах, жителям таких улиц 
хорошо бы активнее проявлять 
инициативу — вести сбор под-
писей, обращаться к властям. 
Об этом недавно говорилось 
на заседании комиссии Меж-
соборного присутствия по ор-
ганизации церковной миссии. 
В Москве пять проездов носят 
имя цареубийцы Петра Войко-

ва, а улицы Ивана Кулибина нет! 
Вообще ситуация с именами ан-
тигероев мало изменилась с со-
ветских времён. И это во мно-
гом следствие нашего равно-
душия.

— Иногда говорят: какой 
смысл убирать с Калужской 
площади бронзового Ленина, 
если останки вождя до сих пор 
выставлены на святом месте — 
у Кремля?

— Тут более сложный вопрос. 
С ликвидацией памятников Ле-

нину я бы не спешил. С моей 
точки зрения, Ленин — палач, 
но нельзя не учитывать и чув-
ства многих людей старшего 
поколения, обманутых, много 
переживших. Для них Ленин 
остаётся идеалом, и этих лю-
дей надо пощадить.

Беседовали Валерий КОНОВАЛОВ, 
Михаил УСТЮГОВ

В Москве пять 
проездов 
названы 
в честь 
цареубийцы, 
а улицы Ивана 
Кулибина нет

Десятки улиц носят 
имена палачей Почему мы с этим 

смирились?

Намерения назвать новую железнодо-
рожную станцию на севере Москвы име-
нем участника убийства царской семьи Пе-
тра Войкова «говорят о невежестве людей, 
которые не знают, кто были эти личности, 
чьи имена мы встречаем или хотим увеко-
вечить на карте города». Такое заявление 
сделал архиепископ Егорьевский Марк в 
связи с планами присвоить имя Войкова но-
вой станции МКЖД, которая войдёт в транс-
портно-пересадочный узел, строящийся в 
Северном округе столицы. «Войков, Поле-
жаев — это бандиты, преступники, люди с 

психологией разрушителей», — заявил он. 
Просьбу об упразднении в Москве всех на-

званий, связанных с именем Войкова, недав-
но направил мэру Москвы Сергею Собянину 
Архиерейский Синод Русской Православной 
Зарубежной Церкви. С такой же инициативой 
в адрес Правительства Москвы обратился за-
меститель председателя муниципального со-
брания Войковского района Александр За-
кондырин. 

В свою очередь инициативная группа жите-
лей Войковского района направила мэру пись-
мо с 3044 подписями москвичей с просьбой 

переименовать уже существующие городские 
объекты, носящие имя Войкова (район, стан-
ция метро, улица и проезды), а также не допу-
стить присвоения его имени станции МКЖД. 

Свою солидарность с жителями района вы-
разили общественное движение «Сорок соро-
ков», международная общественная органи-
зация «Союз православных женщин», моло-
дёжный клуб при храме Патриарха Ермогена 
в Гольянове, молодёжный клуб «Вечеря» при 
храме Новомучеников и исповедников Россий-
ских в Бабушкине, рок-музыкант Стас Барте-
нев, писатель и переводчик Наталья Лясков-
ская и другие.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Памятник Феликсу Дзержинскому ныне находится 
в столичном парке «Музеон» 

в качестве арт-объекта советской эпохи

КТО ПРОТИВ ПРОСЛАВЛЕНИЯ УБИЙЦ
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АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 300 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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?
Мы с мужем прожили 
почти 10 лет в вен-
чанном браке, а сейчас 

он перестал ходить в церковь, 
иногда ночует неизвестно где 
(видимо, появилась новая «лю-
бовь»), стал выпивать. Мо-
люсь за него, но ничего не ме-
няется. Дома обстановка 
очень тяжёлая, это сказыва-
ется на нашем сыне. Могу ли я 
развестись с мужем, несмо-
тря на венчание?

Ирина

Отвечает игумен 
Алипий (Животи-
ков), клирик Свя-
то-Никольского хра-
ма в Заяицком г. Мо-
сквы: 

— Развод возможен, хотя и 
крайне нежелателен. Обязатель-
но посоветуйтесь с вашим духов-
ником и попробуйте поговорить 
с мужем спокойно, без гнева, по-
старайтесь, если возможно, со-
хранить ваш брак. «Что Бог со-
четал, того человек да не разлу-
чает», — сказано в Евангелии от 
Матфея. За этим следуют слова: 
«Кто разведётся с женою своею 
не за прелюбодеяние и женится 
на другой, тот прелюбодейству-

ет». То есть прелю-
бодеяние одного 

из супругов мо-
жет стать ос-
нованием для 
развода, оно 

о с к в е р н я е т 
брачный союз. 

Но это не означает, что из-
мена автоматически должна 
повлечь за собой развод, всё за-
висит от того, способен ли че-
ловек покаяться в своём грехе и 
не повторять его. В любом слу-
чае жить на две семьи — сегод-
ня здесь, а завтра там — недопу-
стимо: это блуд. 

Что означает 
награда Патриарха

                     ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

Когда возможен развод

?
Знаю, что в неко-
торых религиях 
не принято во-

дить на кладбище детей 
до 18 лет. А как по нашей 
вере? Можно ли привести 
на кладбище трёхлетне-
го ребёнка?

Галина Николаевна

Отвечает на-
стоятель храма 
в честь Собора 
новомучеников 
и исповедников 
Российских в Ба-
бушкине прото-
иерей Александр 
Тимофеев:

— Посещать кладбища 
вместе с детьми допусти-
мо и даже необходимо. В 
православной традиции 
на кладбища ходят для 
того, чтобы помолиться об 
усопших родственниках. 

К молитве ребёнка нуж-
но приучать с самого 

раннего возрас-
та. Очень важ-

но рассказы-
вать ребён-
ку о смер-
ти тела и 

бессмертии 
души, о том, 

что спасает нас 
от смерти только 

Господь Иисус Христос, 
умерший и воскресший. 
Суеверная боязнь клад-
бищ и разговора о смер-
ти, в том числе с детьми, 
— характерный признак 
безбожия. Если, придя на 
кладбище, вы помолитесь 
с ребёнком о бабушке 
или дедушке и расскаже-
те ему о том, какими они 
были хорошими людьми, 
то вы поддержите связь и 
любовь поколений и ис-
полните пятую заповедь: 
«Чти отца твоего и матерь 
твою, да благо тебе будет 
и долголетен будешь на 
земле». 

Можно ли приводить малышей 
на кладбище

?
Я стараюсь постоян-
но внутренне мо-
литься — в метро, 

на прогулке, в магазине, 
но из-за этого становлюсь 
очень рассеянной: забываю 
вещи, пропускаю свою 
остановку. Как сохранить 
внимание к окружающему, 
если всё время молишься? 

Татьяна

Отвечает клирик хра-
ма Рождества Иоан-
на Предтечи в Со-
кольниках про-
тоиерей Олег 
Стеняев:

— Вы, видимо, 
пытаетесь осу-
ществить то, чем 
иногда по благо-
словению занимают-
ся монахи, — непрестанную 
Иисусову молитву. Но вы не 
монахиня, и, судя по всему, 
благословение на такое ду-
ховное занятие вам никто 
не давал. Отсюда ваши про-
блемы. 

Умная и непрерывная мо-
литва — удел духовно раз-
витых, опытных в духовной 
жизни людей. Тот, кто берёт-
ся за неё самочинно, рискует 
не только стать рассеянным, 
но и заработать духовные 

проблемы. Главный вывод из 
этого: вам не надо постоянно 
молиться про себя. Лучше мо-
литесь по молитвослову, мед-
ленно его читайте, постигая 
смысл каждого слова. Если 
во время чтения вы поймали 
себя на том, что ваша мысль 
ушла куда-то в сторону, то 
начните эту молитву с нача-
ла, не всё правило, а именно 
эту молитву. Если и после это-
го молитвенный настрой не 

восстановится, надо со-
средоточить внима-

ние на тексте, кото-
рый перед нашими 
глазами, может 
быть, ещё раз пе-
речитать его. 

Обращайте вни-
мание на то, где за-

пятые, точки и как пра-
вильно ставить ударения в 

славянских словах. Любите 
славянский язык: в нём есть 
духовный заряд, его боится 
всякая нечистая сила. При 
соблюдении всех необхо-
димых условий молитва 
принесёт вам не рассеян-
ность, не забывчивость, не 
отстранение от реально-
сти, а духовную радость, 
утешение и надежду на Бо-
жественное Милосердие и 
Любовь.

Как получить 
от молитвы радость

?
Патриарх Кирилл 
награждает священ-
ников правом служе-

ния литургии с открытыми 
Царскими вратами. Что оз-
начает такая награда?  

Николай

Отвечает первый заме-
ститель председателя 
Учебного комитета при 
Священном Синоде 
протоиерей Мак-
сим Козлов:

— Такое пра-
во служения да-
ётся только са-
мым опытным 
священникам, это 
одна из высших на-
град в Церкви. Обыч-
но большую часть литургии 
Царские врата закрыты. От-
крываются они при начале 
пения Блаженств, а после 
чтения Евангелия закрыва-
ются и снова открываются 
в начале Херувимской пес-
ни, перед началом Велико-
го входа. После Херувим-
ской врата закрываются до 
момента выноса чаши и при-
чащения мирян. Иногда этот 

порядок меняется: Царские 
врата открыты, если служит 
архиерей, а также на Пасху и 
в Светлую седмицу. 

С этого года по указу Па-
триарха Царские врата от-
крыты во всех наших хра-
мах и в Рождество Христо-
во. Такое решение принято 
в связи с особым миссионер-
ским значением этого празд-
ничного богослужения. В 

остальном остаётся преж-
ний порядок. Священник мо-
жет быть награждён правом 
служения литургии с отвер-
стыми вратами до Херувим-
ской песни, а самых заслу-
женных священников награ-
ждают правом такого служе-
ния и после Херувимской, по 
«Отче наш…». Первая награ-
да даётся не ранее чем через 
пять лет после награждения 

священника митрой, а вто-
рая не ранее чем через пять 
лет после первой. То есть та-
кого почётного права могут 
быть удостоены лишь те, кто 
имеет за плечами несколько 
десятилетий безупречно-
го священнического служе-
ния. Это награда, выражаю-
щая очень большую меру 
доверия тому, кто соверша-
ет литургию.

В День Святой Троицы после литургии священник читает коленопреклонённые 
молитвы святого Василия Великого при открытых Царских вратах 
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По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней

Л
иц

. №
 0

05
24

06

ре
кл

ам
а 

06
87

Электронную 
версию 
читайте 
на сайте

www.krest)most.ru
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В 
начале 1990-х 
Ирина Шведова 
покорила слу-
шателей своими 
песнями «Аме-
рика-разлучни-

ца» и «Белый вальс». Потом 
были несколько успешных 
дисков, множество концер-
тов, в том числе в горячих 
точках, гастроли по стране 
и за рубежом. Ей пришлось 
немало пережить, и глав-
ной опорой не раз станови-
лась вера.

В три часа ночи 
пошла к святыне 

— Ирина, правда ли, что 
вам удалось вымолить сына 
для своей дочери? 

— Да, дочка и её муж очень 
хотели ребёнка, но ждать 
им пришлось 12 лет. Все эти 
годы врачи говорили, что ни-
каких медицинских причин 
для бездетности нет: супру-
ги совершенно здоровы. Но 
семья оставалась неполной. 
И вот в Москву с Афона при-
везли Пояс Пресвятой Бого-
родицы. Выстоять огромную 
очередь мне было сложно, по-
этому, когда святыню повез-
ли в Дивеево, я отправилась 
туда. Но и там были тысячи 
паломников. Немного от-
дохнув в гостинице, я в 
три часа ночи пошла в 
храм, к святыне. При-
ложилась, помолилась, 
а потом ходила вдоль 
канавки преподобно-
го Серафима и чита-
ла молитву Богоро-
дице. Там же купила 
маленький крестик 
для будущего дитя-
ти. Через неделю 
дочь стала ждать ре-
бёнка, а ещё через 
девять месяцев на 
свет появил-
ся мой внук 
Никита.

— Бываете с ним в церкви?
— Конечно, я же для него не 

только бабушка, но и крёстная 
мать. Понемногу занимаюсь 
его духовным воспитани-
ем. Иногда беру его с собой в 
храм, но пока он рассматри-
вает иконы, как картинки в 
книжках. Жду, когда немного 
подрастёт.

Церковная музыка — 
самая сложная

— У вас есть духовник?
— Долго искала близкого 

мне батюшку. Однажды меня 

познакомили с молодым свя-
щенником Евгением Генин-
гом. В то время он восстанав-
ливал храм в селе Ерине неда-
леко от Подольска. Позже его 
перевели в Подольск, там он 
построил новую церковь, где 
мы крестили детей и отпевали 
мою маму, актрису Людмилу 
Станиславовну Томашевскую. 
Отец Евгений мудрый, с ним 
можно поделиться сокровен-
ным. Моя мама всегда была в 
душе комсомолкой, но в по-
следние годы пришла к вере 
и просила, чтобы её отпе-
вал непременно он. А в 2001 
году умер мой папа, писатель 
Игорь Шведов. В тот день мне 
надо было найти силы, чтобы 
сначала выйти на сцену петь, 
а потом ехать на похороны в 
Киев. Батюшка Евгений прие-
хал тогда на мой концерт, что-
бы поддержать.

— Дома у вас много икон? 
— Святая Троица, иконы 

Богородицы, Спаситель… 
Многие подарены друзьями, 
некоторые вышиты вруч-
ную, есть и из Иерусалима. 
Если честно, я не самая при-

лежная прихожанка: 

то дела, то гастроли... В храм 
захожу по будням, когда не 
очень много людей, люблю 
слушать хор. Как-то после по-
сещения Дивеевского мона-
стыря у меня родилась мело-
дия на молитву «Богородице, 
Дево, радуйся», я её записала 
и подарила отцу Евгению. 

— Не пробовали петь в 
церкви?

— Три года пела в Покров-
ском храме в Ерине на Пас-
ху и Рождество. Это самая 
сложная музыка. Надо быть 
верующим человеком, что-
бы прочувствовать её, по-
нять все тонкости и правиль-
но исполнить.

Как Богородица 
в дороге защитила

— Какая библейская запо-
ведь вам особенно близка?

— «Не судите, да не судимы 
будете». Часто повторяю это 
своим ученикам. Если ока-
зываюсь в жюри какого-ни-
будь конкурса, то испыты-
ваю неловкость: там прихо-
дится именно судить. Кста-
ти, на мой взгляд, огромный 
вред нашим детям наносят 
конкурсы красоты. Они вос-
питывают в детях гордыню, 
ведь конкурируют не интел-
лект или творчество, а про-
сто внешность, данная Госпо-

дом. И это не един-
ственный грех, 
который поощря-
ется сегодня обще-
ством на телевиде-
нии. Реалити-шоу, 
например, — про-
сто за гранью до-
бра и зла.

— Помогает ли вам молит-
ва?

— Не просто помогает — 
спасает. Несколько лет на-
зад чуть не случилась траге-
дия. Я на машине поехала из 
Москвы в Киев, чтобы уви-
деться с сестрой, побывать 
на родных могилах. Погода 
была ужасная, шёл мокрый 
снег. Ехала вроде бы тихо и 
всё же ямку поймала. Авто-
мобиль занесло, развернуло, 
он станцевал вальс и остано-
вился на краю обочины, едва 
не свалившись в овраг. Стра-
ху, конечно, натерпелась… Но 
сказочно повезло: на доро-
ге в тот момент никого не 
было. Позже меня осенило, 
что буквально за секунду до 
этого я начала читать молит-
ву Богородице! Обычно я с 
молитвой выезжаю на доро-
гу, а тут вдруг начала молить-
ся во время движения. И, сла-
ва Богу, всё обошлось!

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

Автомобиль застыл на краю обрыва. За секунду до этого она стала молиться

Певица ИРИНА ШВЕДОВА:
Молитва не просто 
помогает — спасает

В сельском храме Покрова Пресвятой Богородицы 
Ирина Шведова пела на клиросе

С вымоленным внуком Никитой 
она приходит в церковь

Детские конкурсы красоты — 
это не единственный грех, 
который поощряется сегодня 
на телевидении
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17 
сентября 
на широкий 
экран выхо-
дит новая 
картина Ан-

дрея Прошкина «Орлеан» 
по сценарию Юрия Ара-
бова. Это очень необыч-
ная история. В затерянном 
в алтайской степи город-
ке Орлеане, жители кото-
рого погрязли во всевоз-
можных грехах, вдруг по-
является странный тип. Он 
представляется экзекуто-
ром Павлючиком и пред-
сказывает согрешившим 
орлеанцам страшные муки 
за их неправедную жизнь. 
Эту роль исполнил 
Виктор Сухоруков.

Бог приходит 
в обличье людей

— Виктор Иванович, сразу 
согласились на эту роль?

— Сразу. Сегодня я выби-
раю роли с сюжетом. В этой 
роли сюжет есть, поэтому я за 
неё сразу ухватился. И счаст-
лив. Перед выходом фильма 
на экраны могу сказать, что 
он уже вошёл в мою золотую 
коллекцию.

— Юрий Арабов рассказы-
вал: ему было важно пока-
зать в «Орлеане», что совесть 
нельзя до конца потерять, 
она не убиваема, это послед-
нее, что в человеке остаётся, 
что совесть — это Бог. Вашего 
героя как воплощённую 
совесть тоже убивают, но он 
воскресает.

— Я не согласен. Думаю, 
что до конца остаётся в че-
ловеке надежда. Может быть, 
циничная, наглая, но всё-та-
ки надежда. А совесть мож-

но убить. Мы же иногда гово-
рим — бессовестный человек, 
имея в виду некий его посту-
пок. Но если он способен со-
вершить такой поступок, зна-
чит, он может быть бессовест-
ным целиком. Человек, убив-
ший другого человека, и есть 
бессовестный. Мы его уже и 
человеком иногда не можем 
назвать, говорим, что это не-
людь. 

— Ну, может быть, такой 
человек просто загнал свою 
совесть так глубоко, что её 
уже и не слышит. Ведь даже 
самые законченные душегу-
бы иногда раскаиваются в 
содеянном, кто-то из них 
приходит к вере…

— Они раскаиваются зача-
стую не потому, что в них про-
снулась совесть, а потому, что 
их жизнь стала более ограни-
ченной в заключении, что их 
желания там не все исполни-
мы. И они как-то хотят изме-
нить это положение. Мне так 
кажется. И когда такие люди го-
ворят, что они пришли к вере, я 
плохо верю в такую веру.

— Но ваш-то герой, являю-
щийся воплощённой сове-
стью, не убиваем.

— Я в фильме всё-таки не 
сама совесть, а её послан-
ник. Мой герой предупреж-
дает людей об их грехах, он 
им угрожает, он их преследу-
ет, но никогда не ставит точ-
ку в их судьбах и биографиях. 
Поэтому Арабов назвал меня 
экзекутором. А сама совесть, 
она как Бог: её не видно, не 
слышно. Никто не знает, как 
она выглядит. В начале съёмок 
мы обсуждали, каким должен 
быть внешне экзекутор. И ре-
шили его сделать человеком, 
одним из нас. Ведь Бог прихо-

дит в обличье людей и помога-
ет нам, а мы этого не замечаем 
и не догадываемся об этом. Я 
знаю это не теоретически, а из 
собственной жизни. 

Может ли ангел быть 
приятным во всех 
отношениях?

— Вашего героя можно 
назвать и ангелом, но непри-
ятным.

— Можно. А что такое 
приятный ангел? Чистый, с 
крылышками, блондин? Он 
такой, какой есть. Он может 
принимать разные лики. Тут 
он клерк, там похож на жэков-
ского работника, здесь сан-
техник. Если бы моего героя 
обрядили в белые одежды, то 
люди бы его тогда не воспри-
няли, а ему важно было, что-
бы они его услышали. Конеч-
но, кому приятно слышать о 
своих гнусных поступках? Но 
вместо того, чтобы задумать-
ся над тем, что я им сказал, 
они начинают меня пресле-
довать, видя во мне то ли ма-
ньяка, то ли дурака, то ли вы-

могателя. Так ведь и в жизни 
часто бывает, когда грех на-
зывают грехом.

— Думаю, что вас не слу-
чайно выбрали на эту роль. 
Вы ведь в жизни тоже макси-
малист, правдоруб, не будете 
м о л ч а т ь ,  е с л и  у в и д и т е 
какое-то безобразие. Вам 
ведь тоже непросто живётся 
с таким характером.

— Тяжело. Но чаще всего 
я себя контролирую и гово-
рю правду, которая не может 
быть опасна и вредна, а, нао-
борот, полезна. Правды ведь 
намного больше, чем я оз-
вучиваю. Я её всё-таки дози-
рую. И в творчестве, и в лич-
ной жизни я придерживаюсь 
сегодня правила: не навреди. 
Но без правды нельзя. Через 
драму собственной жизни, че-
рез свою личную беду я понял, 
что если буду врать, то сам 
себе сделаю хуже. Если я на-
вру, то другие скажут, что я го-
ворю неправду, а сами такого 
наврут, что мне уже не удастся 
их ложь опровергнуть. Поэто-
му я говорю правду. 

Улыбнись нам, 
Господи!

— Фильм снимали в Кры-
му вскоре после присое-
динения его к России. 
Какие впечатления 
сохранились от рабо-
ты в этом месте? 

— Одна местная 
повариха подняла 
меня на руки и кри-
чала: «Сфотографируйте 
нас!» Я шепчу ей: мол, по-
ставь меня на землю, не по-
зорь. Радости к нам много. А 
самое пессимистическое вы-
сказывание, которое я тог-

да слышал, было: «Слава Богу, 
мы в России. Хуже уже не бу-
дет». И все эти разговоры про 
то, что Россия забрала Крым 
как агрессор, это всё неправда. 
Если бы крымский народ нео-
жиданно сковали цепями рос-
сийские политики и насиль-
но заставили жить в России, 
то поднялось бы восстание. 

Но этого же не происходит. Я 
верю в их референдум. И мне 
очень жаль, что интеллекту-
альные, сытые, чистые народы 
Европы никак не принимают 
решение крымского народа. 

— Что сейчас репетируете 
в театре и в кино?

— Много предложений, но 
я пока воздерживаюсь от но-
вых работ. В Вахтанговском 

театре играю в постановке 
с очень символическим 

для меня названием 
«Улыбнись нам, Го-

споди». 
Беседовала Елена 

АЛЕКСЕЕВА

                                        КУЛЬТУРА

Трудно быть ангелом
Актёр Виктор Сухоруков рассказал о своей роли в новом фильме и о том, каково обличать грех

Кому приятно 
слышать 
о своих 
гнусных 
поступках? 
Так и в жизни 
бывает, 
когда грех 
называют 
грехом
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Н
а недавнем за-
седании Свя-
щенного Си-
нода была об-
разована Об-
щецерковная 

комиссия по церковному 
искусству, архитектуре и 
реставрации, в которую 
наряду с известными свя-
щеннослужителями вошёл 
и заместитель генерально-
го директора музеев Мо-
сковского Кремля, доктор 
искусствоведения профес-
сор Андрей Леонидович 
БАТАЛОВ. В прошлом но-
мере нашей газеты он рас-
сказывал о тайнах Успен-
ского собора Кремля. Те-
перь речь пойдёт о самом 
загадочном обитателе Со-
борной площади — Благо-
вещенском соборе. 

Четыре храма 
в одном 

Представьте старинную 
икону, которая на протяже-
нии веков покрывалась всё 
новыми записями. С Благо-
вещенским, как и с други-
ми кремлёвскими соборами, 
происходило то же самое. 
Они постепенно облекались в 
многослойную скорлупу: каж-
дый великий князь менял, пе-
рестраивал, вносил в них что-
то новое. А Благовещенский 

просто чемпион по количе-
ству переделок. Сложность 
его «родословной» опреде-
ляется тем, что это домовый 
храм московских государей, 
который находился в сопри-
косновении с великокняже-
ским дворцом. Мы выяснили, 
что он таит в себе несколько 
храмов: один — эпохи Дми-
трия Донского, другой — его 
старшего сына Василия I, тре-
тий — храм Ивана III и, нако-
нец, храм Ивана IV… 

Другая его особенность: 
Благовещенский — самый 
ранний московский храм, 
построенный на подклете 
(нижнем этаже) примерно 
в 1360-1390 годы. Подклет 
предназначался для велико-
княжеской казны. На протя-
жении веков надстройка ме-
няла свой облик — подклет 
оставался незыблем и сей-
час является самым древним 
из сохранившихся кремлёв-
ских храмов. 

Андрей Рублёв 
на белокаменных 
блоках

В 1405 году собор расписа-
ли, а в 1416-м он уже был разо-
бран. Когда в 1483 году собор 
cнова разобрали до подкле-
та, то камни от него — бело-
каменные блоки — использо-
вали как бут. 

И вот во время недавних 
реставрационных работ под 
лестницей XIX века мы обна-
ружили часть бесценных бе-
локаменных блоков от собора 
1416 года, на которых сохра-
нилась живопись. Крупней-
ший реставратор древнерус-
ской живописи Владимир 
Дмитриевич Сарабьянов от-
носил её к эпохе Андрея Ру-
блёва и считал, что эта живо-
пись вполне может принадле-
жать не просто его артели, а 
самому великому иконописцу! 

Исчезнувший 
Казённый двор 
стал явью

Было известно, что раньше 
к собору примыкало здание 
Казённой палаты и практи-
чески полностью закрывало 
его с востока. Апсиды, кото-
рые сейчас видны, вырубле-
ны в толще восточной стены 
этой палаты уже в ХVIII веке. 
Так вот в процессе их рестав-
рации мы обнаружили следы 
лестницы, которая шла под 
кровлю палаты, следы сводов 
помещений этой палаты. Все 
они теперь выявлены на фаса-
де для того, чтобы посетитель 
смог увидеть место нахожде-
ния исчезнувшего комплекса 
Казённого двора. 

Скажу больше. Мы устано-
вили, что всё пространство 
между Архангельским и Бла-
говещенским соборами было 
занято Казённым двором. Об-
наружили и отреставрирова-
ли остатки этого исчезнув-
шего строения. При рестав-
рационных работах открыли 
некоторые стены Казённой 
палаты. 

Но и это ещё не всё. Мы 
впервые предприняли рестав-
рацию верхних приделов со-
бора, появившихся при Иване 
Грозном, — тех помещений, 
которые с 1918 года были за-
крыты и находились в запуc-
тении. И грозненский этап 
истории этого памятника те-
перь предстал перед нами. 

Царь Иван Васильевич 
возоб новил уникальную ро-
спись храма, пострадавшую 
в огне пожара 1547 года, по-
дарил собору храмовый образ 
Благовещения, взятый в 1561 
году из новгородского Юрье-
ва монастыря, повелел возве-
сти в соборе крытую галерею. 
В марте 1584 года именно с 
крыльца Благовещенского 
собора Иван Васильевич уви-
дел крестообразную комету, 
приняв её как знамение сво-
ей смерти. И через несколько 
дней его не стало.

Возвращение 
святынь

В ходе реставрации уда-
лось ответить и на много-

численные вопросы, связан-
ные с южной папертью со-
бора. Туда был возвращён 
реликварий с частицами мо-
щей более 40 святых. Это дра-
гоценные ковчеги, которые 
создавались в конце XVI — 
начале XVII века по образу 
рак с барельефным изобра-
жением святого на крышке. В 
ХIХ веке для них был сделан 
специальный реликварий. 
В годы советской власти он 
находился в алтаре и не был 
доступен для верующих. Но 
белокаменные плиты южной 
паперти сохраняли следы 
его местопребывания. И как 
только Патриархия дала до-
бро, святыню вернули на её 
историческое место. 

Мы восстановили детали 
на южном крыльце, откры-
ли слои живописи, восстано-
вили фрагменты сходов, в по-
мещении под южной галере-
ей открыли окна времён Ива-
на Грозного (а вместе с ними 
и ряд очень важных деталей) 
— и получилось новое про-

странство, которое показыва-
ет, как менялся облик собора. 

Ни один камень 
не пропал!

Помимо научного исследо-
вания, у реставрации была ещё 
одна цель: не только выявить 
следы, которые свидетель-
ствуют о разных периодах в 
истории собора, но и сделать 
их видимыми. Для того чтобы 
профессионал или простой 
зритель, пришедший с экс-
курсоводом или с буклетом, 
мог своими глазами «прочи-
тать» историю собора, все зон-
дажи открыты и являются ча-
стью экспозиции. Мы сделали 
массу открытий, которые пол-
ностью изменили наше пред-
ставление о раннемосковской 
архитектуре начала XV века.

Всё, что невозможно было 
сохранить на месте, извлечено, 
отреставрировано и помеще-
но в лапидарий музеев Москов-
ского Кремля. Ни один камень 
не пропал! 

Записала Елена Литовченко

СВЯТЫНИ                                       

Самый загадочный 
храм Кремля
Что открыла реконструкция Благовещенского собора

На протяжении веков облик собора не раз менялся

Мы сделали массу открытий, 
которые полностью изменили 
наше представление 
о раннемосковской архитектуре 
начала XV века
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest)most.ru
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С
о времён Крещения 
Руси более чем ты-
сячелетней давности 
сохранилось, конеч-
но, не много экспо-
натов. Но, оказывает-

ся, не так уж и мало. В этом мож-
но убедиться на новой выставке 
в Государственном историческом 
музее. Здесь, например, есть 
прижизненное изображение кня-
зя Владимира. 

Тогда, после Крещения, Русь стала 
превращаться из полугосударствен-
ного образования в единую страну. 
Показателем её нового статуса стал 
выпуск собственных денег: чеканка 
монет — златников и сребреников. 
Они появляются во время правле-
ния Владимира именно после при-
нятия христианства в качестве го-
сударственной религии: на моне-
тах изображён князь на троне с кре-
стом в руке. 

Портрет схематизирован, но 
всё-таки это прижизненное изобра-
жение Владимира. Надпись на моне-
те гласит: «Владимир на столе, а вот 
его сребро», то есть вот князь сидит 
на княжеском столе (престоле), а вот 
его монета серебряная. Златник — 
главный, прижизненный экспонат 
выставочной экспозиции, непосред-
ственно связанный с фигурой кре-
стителя Руси. Он не использовался в 
денежном обращении, а являлся ста-
тусной вещью. Известно о существо-
вании всего 11 златников. Один из 
них в конце XIX века нашли в Черни-
гове, он находился в Императорской 

коллекции. При открытии Истори-
ческого музея поступил в его собра-
ние как образец самой ранней древ-
нерусской монеты.

Конечно, даже в таком огромном 
музее, как Исторический, который 
обладает уникальной коллекцией и 
русской археологии, и древнерус-
ской истории, собрать раритеты 
тех далёких времён очень сложно. 
Поэтому не случайно участие музеев 
Московского Кремля, Эрмитажа, Рус-
ского музея, Третьяковской галереи, 
Российского государственного ар-
хива древних актов. Русская Право-
славная Церковь тоже помогла экс-
понатами. 

Здесь уникальные вещи — ран-
няя византийская и русская иконо-
пись, образцы византийского ши-
тья XI-XII веков, первые русские ма-
нускрипты. Среди них, например, 
Мстиславово Евангелие — один из 
древнейших русских списков Еван-
гелия-апракоса (то есть Евангелия, 
разделённого в соответствии с бого-
служебными чтениями). Можно лю-
боваться его великолепным драго-
ценным окладом, созданным по ве-
лению Ивана Грозного, с финифти-
евыми миниатюрами, в том числе и 
византийской работы Х и ХI веков, 
и изображением Христа Вседержи-
теля в центре.

В экспозиции представлено ико-
нописное изображение Владимира 
в рост деисусного чина начала XIV 
века — времени, когда возникает по-
читание князя. И хотя происхожде-
ние иконы точно не известно, цен-
ность её в том, что она представля-

ет собой один из первых живопис-
ных образов правителя. К этому же 
разделу относятся большие резные 
деревянные, похожие на барельефы, 
иконы XVII века с Русского Севера и 
икона XVI века с изображением сы-
новей князя Бориса и Глеба.

Отдельный раздел — редкие фо-
тографии XIX века. На широкофор-
матных снимках ранние памятни-
ки князю в Киеве и Херсонесе Тав-
рическом. Такова первая каменная 
древнерусская Десятинная церковь, 
построенная по указу князя, разру-
шенная монголами в 1241 году и 
восстановленная в XIX веке. Можно 

увидеть и фрагменты мозаики Деся-
тинной церкви, лубки, гравюры, па-
мятники декоративно-прикладного 
искусства — более 400 экспонатов, 
посвящённых святому князю и его 
памяти, рассказывающих о приня-
тии христианства и святых мучени-
ках за веру.

Выставка продлится до 12 октя-
бря 2015 года.

Елена Литовченко

Как выглядел 
князь Владимир

На уникальных 
монетах 
сохранилось 
прижизненное 
изображение 
князя

В Государственном историческом музее открыта выставка «Креститель Руси»

Один из центральных экспонатов — масштабная картина 
Виктора Васнецова «Крещение Руси» 1890 года, 

эскиз к знаменитой росписи Владимирского собора в Киеве

Медаль 
с изображением 

князя Владимира
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В
ячеслав Ивано-
вич Кругликов 
много лет про-
работал фото-
корреспонден-
том в крупней-

ших советских изданиях 
— «Огоньке», «Комсомоль-
ской правде», «Правде», 
объездил весь мир, встре-
чался с известными дея-
телями политики, науки, 
культуры, делал их фото-
портреты. Со временем 
важное место в его жизни 
и творчестве заняла тема 
веры. Вячеслав Кругликов 
рассказал нам о некото-
рых памятных встречах 
и снимках.

Добрый ангел 
пролетел

Не могу не вспомнить 
одну из своих бесед с пер-
вым космонавтом Земли 
Юрием Гагариным. Тогда я 
был у него в гостях в под-
московном посёлке Чка-
ловском. И вдруг он стал 
мне рассказывать о своём 
разговоре с Никитой Сер-
геевичем Хрущёвым, прои-
зошедшем сразу после кос-
мического полёта. Как бы в 
шутку Хрущёв неожиданно 
спросил его: не встречался 
ли он в космосе с Богом?

Гагарин шутку не под-
держал и замешкался. По 
его словам, он сначала хо-
тел рассказать о своём не-
обыкновенном пережива-
нии в космосе, когда было 
ощущение, что над ним 
будто ангел пролетел, но 
засомневался: поверит ли… 
И промолчал. 

А Никита Сергеевич 
истолковал это молчание 
по-своему и сам же ответил 
на свой вопрос: «Правиль-
но думаешь, какой там Бог! 
Мы, коммунисты, должны 
поклоняться только разу-
му и нашей советской тех-
нике». 

А было всё так. Отде-
лившись от ракеты-но-
сителя, капсула с кос-
монавтом стала стреми-
тельно вращаться. В такой 
обстановке было очень 
трудно сохранять спо-
койствие и контролиро-
вать ситуацию. Но нео-
жиданно — как-то резко 
— пришло облегчение. Он 
вдруг почувствовал, что 
он не один в этой наглу-
хо закрытой капсуле, даже 

уловил на своём лице лёг-
кое дуновение. «Как буд-
то добрый ангел коснулся 
меня крылом», — задумчи-
во вспоминал об этом мо-
менте Гагарин. 

После этого Юрий Алек-
сеевич, по его словам, уже 
не сомневался, что косми-
ческое путешествие закон-
чится благополучно.

Встречи 
с патриархами

Когда Патриарху Москов-
скому и всея Руси Пимену ис-
полнилось 75 лет, поздравить 
с юбилеем в его резиденцию 
приехала группа «правдистов». 
Я впервые воочию увидел свя-
щеннослужителя такого ранга. 
Он был скромен и приветлив с 
нами, записными атеистами, и 
даже благословил всех «на до-
брый труд во имя России». Па-
триархия выпустила тогда 10 
юбилейных медалей с релье-
фом юбиляра. Одну из них Пи-
мен подарил почему-то мне. 

А вот на встречу с Патриар-
хом Алексием II я пошёл уже 
со своим подарком, захва-
тив несколько интересных 
его фотографий, сделанных 
мной, когда он был ещё ми-
трополитом Ленинградским. 
Патриарх был явно этим тро-
нут. Он улыбнулся и сказал, 
что, мол, многие его снимают, 
но мало кто дарит свои рабо-
ты. А на одном из снимков на-
писал мне такие напутствен-
ные слова: «Пусть Господь по-
могает Вам на Вашем пути». 

Как спасали храм
Познакомился я с от-

цом Петром, когда вместе 
с другими жителями наше-
го района пришёл прегра-
дить путь строителям, раз-
рушающим церковь Сер-
гия Радонежского в Биби-
реве. Новую линию метро 
от станции «Отрадное» 
прокладывали в Алтуфье-
во прямо через старинный 
храм из красного кирпича.

Вокруг полуразрушен-
ного здания зияли огром-
ные траншеи. Верхняя 
часть храма уже была сне-
сена, но стены оказались 
такими прочными, что от-
бойные молотки их не бра-
ли. Тогда подогнали кран 
со специальным молотом. 
Но водитель не решался 
нанести сокрушительный 
удар, потому что в дверях 

храма стоял, возведя руки к 
небу, человек в рясе. Он не 
ругался, не кричал, а читал 
молитвы и плакал.

Всю ночь вместе с отцом 
Петром мы держали обо-
рону. А утром произошло 
чудо: из мэрии доставили 
указ об изменении трассы 
метрополитена — её пере-
несли на сотню метров. 

Помню, как я принёс 
отцу Петру фотографии, 
сделанные мной в те тре-
вожные дни. 

Отложив мои снимки в 
сторону, он показал мне 
удивительный рисунок се-
миглавого собора. Сказал, 
что таким в недалёком бу-
дущем станет здесь новый 
храм. Я невольно засомне-
вался: слишком уж неверо-
ятной казалась такая пер-
спектива, но батюшка уве-
ренно сказал:

— Я это обещал Господу. 
Слова отца Петра оказа-

лись пророческими: рядом 
со старой церковью возве-
дён новый храм во имя Со-
бора Московских святых 
— один из крупнейших в 
столице. А сам священник 
покоится между двумя хра-
мами — малым и большим. 
На поклонном кресте на-
писано: «Пастырь добрый 
душу свою полагает за овец… 
Протоиерей Пётр Давыдов 
— 27.04.1927-31.03.2002».   

Вячеслав КРУГЛИКОВ

СОВРЕМЕННЫЕ МЕМУАРЫ                              

С кем встречался 
в космосе Гагарин

Гагарин вдруг 
почувствовал, 
что он не один 
в этой наглухо 
закрытой 
капсуле

На этом снимке Патриарх 
Алексий написал автору 

напутственные слова

Протоиерей Пётр Давыдов 
со своими прихожанами 

у спасённого храма

Вячеслав Кругликов 
не только делал портреты 

первого космонавта, 
но и сфотографировался 

с ним на память

ре
кл

ам
а 

00
71



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№7 август/2015

www.krest�most.ru   е�mail: krest@zbulvar.ru

15

Помогли 
Достоевский
и Элиот 

— Что привело вас в Оптину 
пустынь? — спрашиваю я Ричар-
да Хайнса. 

Он думает недолго: 
— Стихи Элиота и романы 

Достоевского. Знаешь стихи 
Томаса Элиота? 

Роюсь в памяти: американ-
ский поэт, переехал в Англию, 
религиозные и философские 
стихи, Нобелевская премия… 

— Все знают Элиота, — 
говорит Ричард. — «Полые 
люди», «Пепельная среда», 
«Четыре квартета». Не читала?

Дома открываю сборник и 
пытаюсь понять: какие имен-
но строки запали в душу аме-
риканцу? Может, вот эти?
Мы умираем с теми,

 кто умирает; глядите —
Они уходят и нас 

уводят с собой.
Мы рождаемся с теми, 

кто умер: глядите —
Они приходят и нас 

приводят с собой.
Мгновение розы равно 

мгновению тиса
По длительности. 

Народ без истории
Не свободен от времени, 

ибо история —
Единство мгновений 

вне времени.
Приезд Ричарда в Оптину 

пустынь — тоже из пересече-
ния вневременного со вре-
менем. Здесь он решил для 

себя главные вопросы в сво-
ей жизни.

Хайнсы против 
течения

Ричард приехал из Южной 
Каролины. Этот американ-
ский штат когда-то был пол-
ностью сельскохозяйствен-
ным и славился хлопковыми 
плантациями. Мой собеседник 
гордится предками, которые 
стояли у истоков основания 
американского государства. У 
Южной Каролины есть лозунг: 
«Улыбающиеся лица, красивые 
места». И Ричард на самом деле 
постоянно улыбается. 

В своё время этот амери-
канец занимал ответствен-
ные должности в департа-
менте штата. Сейчас ему 66, и 
он занимается консультаци-

ями в области полити-
ки и бизнеса. Наверное, 
теперь он более свобо-
ден, чем раньше, и мо-
жет делать, что захочет. 

Пару лет назад у Ри-
чарда умерла любимая 
жена. Они вырастили дво-
их детей. Его дочь собирает-
ся написать книгу о роли на-
стоящей семьи в жизни че-
ловека — наперекор легали-
зации однополых браков. Вот 
такие они, Хайнсы, идут про-
тив течения. 

Встреча в Дамаске
В 2014 году Ричард ездил в 

Сирию на конференцию по 
борьбе с терроризмом и там 
познакомился с российской 
журналисткой Марией Моно-
меновой. От неё впервые ус-

лышал слово «Оптина». Ста-
ло интересно, захотелось 
ближе узнать характер рус-
ских — тех, о ком читал у До-
стоевского.

После официальных меро-
приятий они выходили погу-
лять по Дамаску. Мария восхи-
щалась: Святая земля, здесь же 
апостол Павел, здесь Божия 
Матерь… Ещё она рассказы-
вала об Оптиной пустыни, о 
своём духовном отце. И Ри-
чард сказал: «Я к вам приеду!» 
Мария не слишком поверила. 
А он приехал. 

Оптинские иноки показали 
Ричарду монастырь, сводили в 
скит и в келью преподобного 
Амвросия. Съездили с Марией 
в Клыково на могилку стари-
цы Сепфоры. Ричард испове-
дался у духовного отца Марии.

«Здесь то, что я так 
долго искал»

— Вы протестант? — спра-
шиваю Ричарда.

— Был в Англиканской 
церкви. А здесь решил стать 
православным. Я всегда ис-
кал путь в жизни, истинную 
веру — понимаешь? 

— Что заставило вас почув-
ствовать, что нашли эту веру? 

— Дух. Атмосфера. Благо-
дать Оптиной. Я ощутил серд-
цем: здесь то, что я так долго 
искал. Почти всю жизнь. Ис-
кал и нашёл. 

В крещении он получил имя 
Амвросий в честь преподоб-
ного старца. Это имя он вы-
брал сам. Сияющее лицо но-
вокрещёного было видно из-
далека: он высокого роста и 
говорит громко. Все, даже не-

знакомые, поздравляли его, а 
он удивлялся добросердечию 
русских. Он попросил духов-
ного отца Марии взять его в 
духовные чада. 

Во время нашего разгово-
ра он ненадолго становил-
ся серь ёзным, а потом сно-
ва улыбался. К американским 
улыбкам я отношусь с неко-
торым недоверием: у них это 
форма вежливости, а не ис-
кренней радости, как в на-
шей культуре. 

Через пару дней после отъ-
езда Ричарда встретила Ма-
рию. 

— Машенька, как проводи-
ли Ричарда в Москве? Он, на-
верное, прощаясь, как обыч-
но, улыбался? 

— Нет. Ты знаешь, проща-
ясь, он заплакал. 

Ольга Рожнёва

                 ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ

Полную версию 
читайте
на сайте

Как Ричард из Южной Каролины 
стал в России Амвросием
«Я к вам приеду», — сказал он, узнав об Оптиной пустыни

Он постоянно 
улыбался и только 
один раз 
не выдержал — 
заплакал

В  Оптину пустынь Ричард приехал, чтобы изменить жизнь
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Ф
ранциск Ас-
сизский жил в 
XIII веке, когда 
христианский 
мир уже давно 

был разделён на католиков 
и православных. Он святой 
только для католиков. 
И всё-таки Франциск нам 
не чужой. Его личность во-
шла в христианскую куль-
туру, вызывала отклик у 
многих русских православ-
ных философов и богосло-
вов. Интересно, что Прези-
дент РФ Владимир Путин 
неоднократно ссылался на 
Франциска Ассизского как 
на образец праведного тру-
долюбия. Недавно на ро-
дине Франциска побывала 
наш корреспондент.

Итальянский город Асси-
зи живёт легендами о Фран-
циске — нищем и поэте, ко-
торый умел говорить с живот-
ными и птицами, основал здесь 
монастырь и католический ор-
ден. Знакомлюсь с городом: не-
ровные крыши, мощные камен-
ные дома, арочные двери. Всё 
дышит историей. Многие ули-
цы такие узкие, что порой не за-
ехать машине. И цветы. Повсю-
ду — на стенах, балконах, окнах.

Два монаха в серых рясах, 
подпоясанных верёвками, 
стоят, вглядываясь в карту. 
Они выглядят как посланцы 
Средневековья. Такие прохо-
жие тут не редкость. «Сколь-
ко туристов!» — думаю, взгля-
нув на вереницу людей, кото-
рые, как и я, направляются к 
площади у главного собора. 
И вдруг перестаю замечать 
окружающих. Один взгляд 
на собор — и вспоминаются 
разрозненные истории о че-

ловеке, который здесь родил-
ся и был похоронен. 

Он вырос в богатой семье: 
мать — знатная францужен-
ка, отец — торговец. Пона-
чалу Франциск жил как все: 
веселился с друзьями, помо-
гал отцу. Но однажды зашёл 
в старенькую полуразрушен-
ную церквушку и услышал го-

лос, призвавший его восста-
новить обитель. Он принёс 
туда все деньги и остался там... 
Вскоре вокруг него стали со-
бираться ученики. Франциск 
привлекал своим смирением, 
щедростью и радостным на-
строем. Его поэтичные сла-
вословия стали памятника-
ми итальянской литературы.

Главное здание Ассизи — 
церковь Святого Франциска 
— имеет два уровня. На холме 
возвышается верхний ярус. 
Когда-то здесь казнили пре-
ступников и холм называли 
Адский. Франциск переимено-
вал его в Райский и просил по-
хоронить именно здесь. Прой-
ти в верхнюю базилику может 
не каждый: девушек в шортах 
монахи не пускают. В нижнем 

ярусе порядки более демокра-
тичные. Но фотографировать 
и тут нельзя, на это указывают 
таблички, а жаль: церковь рас-
писывали великий Джотто и 
его ученики. Один из них, Си-
моне Мартини, известен мо-
сквичам: его иконы св. Марии 
Магдалины и Блаженного Ав-
густина можно видеть в седь-
мом зале ГМИИ им. Пушкина.

В самом низу храма, в крип-
те, находятся мощи Фран-
циска. Здесь можно оставить 
письмо для него. В правосла-
вии такой традиции нет. А ка-
толики пишут, начиная сло-
вами: «Дорогой Святой Фран-
циск…» Многие сегодня просят 
его о мире. И уходят с уверен-
ностью, что их услышали.
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 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 
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ХРАМ 
на Райском 
холме


